

CONGRESO REDIPAL VIRTUAL VIII 2015

Comentario de **Gerardo Hernández** a la ponencia **LOS DERECHOS FUNDAMENTALES DE LOS CIUDADANOS DE MÉXICO Y EL PROGRAMA DE VIGILANCIA DE LA AGENCIA NACIONAL DE SEGURIDAD (NSA) DE LOS ESTADOS UNIDOS** presentada por Korina Velázquez Ríos (et al).

La ponencia coordinada por la ponente Korina contiene elementos interesantes para la reflexión acerca de un tema que debe involucrar a más de uno, sobre todo por el espionaje que se ha vuelto un tópico que preocupa a muchos países y sobre todo a la sociedad civil organizada en cuanto a la violación de sus derechos humanos.

A nivel gobierno, quizá los actores más débiles sean los estados con frágiles estructuras institucionales, los cuales no cuentan con defensas ni jurídicas ni herramientas tecnológicas para contener los ataques cibernéticos de países interesados en sus actividades. Quizá por eso muchos de estos gobiernos solicitan asociarse con Estados Unidos para poder tener un control territorial de sus espacios mediante la tecnología de inteligencia, sobre todo cuando se trata de enfrentar problemas de seguridad nacional como el alcance que ha obtenido el crimen organizado y su nivel de penetración en todas las esferas del gobierno.

Lo que pretendo señalar es que como todo en política (y esto incluye los derechos humanos) se tiene que apostar por el mal menor, es decir, el espionaje (aunque tal vez sea políticamente incorrecto mencionarlo) es necesario. ¿A todos los ciudadanos vigilan? No lo creo, se necesitaría de herramientas tecnológicas de gran magnitud para vigilar a toda una sociedad. Lo que sí es muy claro es que te vuelves sujeto de vigilancia en cuando te conviertas en un problema político para los gobiernos. En este punto es cuando los gobiernos con problemas de fragilidad institucional, de debilidades democráticas muy visibles, así como de problemas estructurales y de corrupción suelen usar el espionaje contra opositores, eso sí es grave porque los ciudadanos no tienen manera para defenderse.

Por último, el espionaje (como bien lo señala la ponencia) ha existido desde mucho antes de Snowden ¿Existen fallas y fugas de información? Por supuesto, como el mismo hecho de que un gobierno le confió demasiada información a un contratista inconforme y detonó en un problema que se sabe a voces y en que los gobiernos del mundo tienen una guerra de bajo perfil por saber qué sucede en el frente de los otros países. Las víctimas, por

llamarlas de alguna manera, serán siempre los actores más desprotegidos y esto incluye a países como México y sus ciudadanos en donde las élites con el suficiente poder político pueden usar las herramientas tecnológicas para sus intereses personales.

Una ponencia interesante y enriquecedora para un problema complejo. Gracias